

gebender praktischer politischer Bedeutung. Die marxistisch-leninistischen Parteien legen folgerichtig diese vom historischen Standpunkt der Arbeiterklasse erarbeitete Antwort ihrer wissenschaftlich begründeten Politik zugrunde, und insofern ist die wissenschaftliche Antwort auf die G. von entscheidender Bedeutung nicht nur in der weltanschaulichen Auseinandersetzung mit dem Klassengegner, sondern auch in allen anderen Fragen des revolutionären Klassenkampfes, der Gestaltung des Sozialismus und der Errichtung der kommunistischen Gesellschaftsformation, sowie bei der Gestaltung der dialektischen Wechselbeziehungen zwischen dem gesellschaftlichen Sein als dem Primären und Bestimmenden und dem gesellschaftlichen Bewußtsein, in ihren 'Analysen gehen sie prinzipiell von den materiellen Produktivkräften, den jeweiligen Produktionsverhältnissen und vom Verhältnis der Klassen aus. Daraus ergibt sich folgerichtig die Orientierung auf die Arbeiterklasse als soziale Hauptkraft der gegenwärtigen Epoche.

**Grundmittel:** Arbeitsmittel, die in einem längeren Zeitraum als in einem Jahr verbraucht werden. Sie haben einen Anschaffungspreis, übertragen ihren Wert sukzessive auf das neue Produkt (-> *Amortisation*), zu ihrem Ersatz ist eine Investition erforderlich. Während ihrer gesamten Nutzungsdauer behalten die G. ihre Gebrauchsform unverändert bei. Nach ökonomischen Gesichtspunkten werden sie in G. der Produktionssphäre (Gebäude, Gebäudeeinrichtungen, Werkzeuge, maschinelle Ausrüstungen, Handelsausrüstungen, Transportmittel, Kraft-

anlagen, Betriebs- und Büroausstattungen, Ersatz- und Reservemaschinen) und in G. der Nichtproduktionssphäre (Gebäude und Einrichtungen für die soziale, gesundheitliche und kulturelle Betreuung der Werktätigen, z. B. Polikliniken, Kinderkrippen und -gärten, Erholungsheime, Sportanlagen, Werkwohnungen) gegliedert. Die G. der Nichtproduktionssphäre sind die unmittelbare materielle Basis der Bereiche zur Versorgung und Betreuung der Bevölkerung. Ihre Entwicklung und rationelle Nutzung ist für die rasche Erhöhung des materiellen und kulturellen Lebensniveaus der Werktätigen von Bedeutung. Der wissenschaftlich-technische Fortschritt führt zu einer zunehmenden Ausstattung des Arbeitsplatzes mit G. und zwingt zu einer maximalen Ausnutzung dieser Mittel, insbesondere der hochproduktiven Maschinen und Anlagen, durch Mehrschichtsystem, rationelle Organisation des Produktionsablaufs, Anwendung von Neuerermethoden u. a. Formen zur Erhöhung der Effektivität der gesellschaftlichen Arbeit. In der Wirtschaftspraxis sind alle G. der Produktionssphäre Arbeitsmittel. Nicht alle Arbeitsmittel sind G., weil die schnell verschleißenden Arbeitsmittel, deren Nutzungsdauer unter einem Jahr liegt oder deren Neuwert 500 M nicht übersteigt, im betrieblichen Rechnungswesen zu den  $\rightarrow$  *Umlaufmitteln* gerechnet werden. Die G. sind in den Grundfonds zusammengefaßt. Ihre planmäßige Entwicklung erfolgt über den Planteil Grundfondsreproduktion. Um eine rationelle Ausnutzung der G. zu erreichen, wurde die Produktionsfondsabgabe eingeführt. Die G. unterliegen im Verlauf ihrer Nutzungsdauer einem bestimm-